
PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

Circulación de diarios Cifras engañosas

La circulación de los diarios se ha convertido en tema político, y puede tener usos políticos. Por eso conviene reflexionar sobre estimaciones recientes, difundidas con pretensiones académicas, y que producen cifras engañosas, puestas rápidamente en entredicho. Más que estimaciones caprichosas y sesgadas, se requieren estadísticas confiables, sobre la circulación de la prensa cotidiana.

■ 4

1000 pesos

Viene / 13 junio / 90

PLAZA PUBLICA

Viene de la 1

Raúl Trejo publicó en el más reciente número de *Nexos* y lo reprodujo el 7 de junio en *El Nacional*, cuyo suplemento político dirige, una nota donde incluye los que considera "los tirajes auténticos de los diarios que circulan en la ciudad de México". La indagación que le permitió descubrir la verdad oculta por los editores "ha incluido consultas con los funcionarios de las agrupaciones expendedoras de diarios y revistas, directivos de agencias de publicidad y, parcialmente, tomando en cuenta alguna información que pudo conocerse sobre la cantidad de papel que emplean varios de los diarios".

Si uno se atiene a información conocida inmediatamente después que Trejo

publicó sus estimaciones, éstas no merecen aprecio. A pocos centímetros del lugar donde se iniciaba su texto, en la primera página del diario gubernamental, se hallaba la evidencia de la primera falla en la estimación. Trejo calculó que el diario para el que trabaja publica 69 mil ejemplares cada día y *El Nacional* notificó ese 7 de junio a sus lectores que imprime 59 mil, es decir diez mil menos, es decir un error de 18 por ciento en la estimación, que no es poco.

Pero fue más rotundo el desmentido implícito que asestó a las estimaciones de Trejo la certificación que al día siguiente, 8 de junio, mostró *El Universal* a sus lectores. La Compañía Periodística Nacional contrató de una empresa norteamericana de certificación de circulación (Certified Audit of Circulations,

Inc.), que verificó cuántos ejemplares de su matutino circularon en el primer trimestre de este año. Trejo le había asignado, como "tiraje real", 65 mil ejemplares. El resultado de la certificación en cambio ofrece casi el doble de esa cifra: la circulación pagada según el dictamen de CAC es de 108 mil 441 entre semana y de 107 mil 903 en domingo.

El cálculo de Trejo se quedó corto en una suma equivalente al número de suscriptores de *El Universal*, unos 44 mil, lo que hace una diferencia enorme. Por eso, más que ejercicio a ojo de buen cubero (que no resulta tan bueno), lo que debe promoverse es una certificación pública, con medidores objetivos, de la circulación pagada, no del tiraje.

El 5 de marzo del año pasado, en la consulta pública sobre reforma electoral,

propuse crear una institución pública, no necesariamente gubernamental, que se ocupara de esa tarea, es decir de medir el alcance de los diarios. Federico Reyes Heróles, por su parte, el 29 del mismo mes planteó en el mismo evento, que "el tiraje de revistas y periódicos, al igual que los llamados *ratings*, por ley sean públicos, como ocurre en otros países (Francia, Alemania, etcétera)".

Trejo recuerda que tras la exhortación presidencial sobre la materia, *El Nacional* manifestó su "disposición para someter a la sanción pública nuestros datos de circulación... ese compromiso creemos que debe ser de toda la prensa nacional". Más de un año después, no ha cumplido tal compromiso el diario gubernamental. Publicar los tirajes de una semana no es dar cuenta de su circulación.